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Double​ ​consonne​ ​?
​ ​Une​ ​consonne​ ​peut​ ​être​ ​doublée​ ​entre:
​ ​​ ​deux​ ​voyelles:​ ​lutter​ ​–​ ​collecter​ ​–​ ​difficile​ ​–​ ​l’accord
​ ​​ ​une​ ​voyelle​ ​et​ ​la​ ​consonne​ ​«l»:​ ​supplier
​ ​​ ​une​ ​voyelle​ ​et​ ​la​ ​consonne​ ​«r»:​ ​souffrir

Une​ ​consonne​ ​qui​ ​suit​ ​une​ ​autre​ ​consonne​ ​n’est​ ​
jamais​ ​doublée:​ ​parler​ ​–​ ​rester​ ​–​ ​une​ ​apnée
​ ​Une​ ​consonne​ ​qui​ ​suit​ ​une​ ​voyelle​ ​accentuée​ ​n’est​ ​
jamais​ ​doublée:​ ​une​ ​arête​ ​–​ ​une​ ​sirène​ ​–​ ​un​ ​caractère​ ​

Lorsqu’une​ ​consonne​ ​est​ ​doublée,​ ​il​ ​n’y​ ​a​ ​pas​ ​d’accent​ ​
sur​ ​la​ ​voyelle​ ​qui​ ​précède:​ ​une​ ​barrette​ ​–​ ​une​ ​semelle
EXCEPTION​ ​un​ ​châssis​ ​(et​ ​les​ ​mots​ ​de​ ​la​ ​même​ ​famille)
P
E
T
I
T
E
​ ​
A
S
T
U
C
E
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[ap]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«p».
EXCEPTIONSapercevoir​ ​–​ ​apaiser​ ​–​ ​après​ ​–​ ​aplatir...
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[at]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«t».
EXCEPTIONSl’atelier​ ​–​ ​l’athlète​ ​–​ ​un​ ​athée​ ​–​ ​atroce...
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[ak]​ ​prennent​ ​souvent​ ​deux​ ​«c».
EXCEPTIONSl’académie​ ​–​ ​un​ ​acrobate​ ​–​ ​l’acompte...
​ ​Les​ ​mots​ ​en​ ​[ab],​ ​[ad],​ ​[ag]​ ​ont​ ​un​ ​«b»,​ ​«d»​ ​ou​ ​«g».
EXCEPTIONSun​ ​abbé​ ​–​ ​l’addition​ ​–​ ​aggraver...
L
A
​ ​
R
È
G
L
E
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
Lorsqu’un​ ​mot​ ​commence​ ​par​ ​un​ ​«h»​ ​muet,​ ​
on​ ​place​ ​l’apostrophe​ ​au​ ​singulier​ ​et​ ​on​ ​fait​ ​la​ ​liaison​ ​
au​ ​pluriel:
l’habit​ ​–​ ​l’herbe​ ​
(au​ ​singulier,​ ​on​ ​met​ ​l’apostrophe)
les​ ​habits​ ​–​ ​les​ ​herbes​ ​(au​ ​pluriel,​ ​on​ ​entend​ ​la​ ​liaison)

Lorsqu’un​ ​mot​ ​commence​ ​par​ ​un​ ​«h»​ ​aspiré,​ ​
on​ ​ne​ ​place​ ​pas​ ​d’apostrophe​ ​au​ ​singulier​ ​et​ ​
la​ ​liaison​ ​avec​ ​le​ ​mot​ ​qui​ ​le​ ​précède​ ​est​ ​impossible:​ ​
la​ ​housse–​ ​les​ ​housses

On​ ​peut​ ​également​ ​trouver​ ​la​ ​lettre​ ​«​ ​h​ ​»​ ​
à​ ​l’intérieur​ ​d’un​ ​mot:​ ​le​ ​rythme​ ​–​ ​un​ ​souhait​ ​–​ ​
l’adhésion​ ​–​ ​un​ ​rhume

On​ ​trouve​ ​aussi​ ​la​ ​lettre​ ​«h»​ ​combinée​ ​avec​ ​d’autres​ ​
lettres​ ​pour​ ​former​ ​d’autres​ ​sons​ ​consonnes.
​ ​​ ​«ch»:​ ​la​ ​chasse​ ​–​ ​pêcher​ ​–​ ​rechercher
​ ​​ ​«ph»:​ ​la​ ​phrase​ ​–​ ​un​ ​éléphant
​ ​​ ​«sh»:​ ​un​ ​short​ ​–​ ​un​ ​shérif
​ ​​ ​«sch»:​ ​un​ ​schéma​ ​–​ ​le​ ​kirsch
​ ​​ ​«ch»​ ​(prononcé​ ​[k]):​ ​le​ ​chlore​ ​–​ ​la​ ​technique
La​ ​lettre​ ​
«
h
»
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La​ ​lettre​ ​
«
x
»

La​ ​lettre​ ​«x»​ ​est​ ​la​ ​seule​ ​lettre​ ​de​ ​l’alphabet​ ​français​ ​
à​ ​pouvoir​ ​transcrire​ ​deux​ ​sons.​ ​
​ ​Elle​ ​se​ ​prononce:
​ ​​ ​[ks](cas​ ​le​ ​plus​ ​fréquent):​ ​
l’oxygène​ ​–​ ​l’asphyxie​ ​–​ ​vexer​ ​–​ ​un​ ​boxeur
​ ​​ ​[gz]​ ​dans​ ​les​ ​syllabes​ ​débutant​ ​par​ ​«ex-»,​ ​
si​ ​le​ ​«x»​ ​est​ ​suivi​ ​d’une​ ​voyelle​ ​ou​ ​d’un​ ​«h»:​ ​
exigu​ ​–​ ​inexorablement​ ​–​ ​exiger​ ​–​ ​
une​ ​exhibition​ ​–​ ​un​ ​examen
REMARQUE​ ​Pour​ ​que​ ​le​ ​«x»​ ​se​ ​prononce​ ​[ks]​ ​dans​ ​
les​ ​syllabes​ ​débutant​ ​par​ ​«ex-»,​ ​il​ ​faut​ ​ajouter​ ​un​ ​«c»​ ​
après​ ​le​ ​«x»:​ ​une​ ​excuse​ ​–​ ​exciter​ ​–​ ​une​ ​exception​ ​–​ ​
excellent​ ​–​ ​excessif
​ ​Le​ ​son​ ​[ks]​ ​peut​ ​aussi​ ​être​ ​transcritpar:
​ ​​ ​deux​ ​«c»​ ​devant​ ​«e»​ ​et​ ​«i»:​ ​
un​ ​accident​ ​–​ ​une​ ​coccinelle​ ​–​ ​un​ ​accès
​ ​​ ​«ct»​ ​:​ ​une​ ​soustraction​ ​–​ ​la​ ​perfection
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​ ​Voici​ ​les​ ​consonnes​ ​le​ ​plus​ ​souvent​ ​muettes:
​ ​​ ​«-t»:​ ​le​ ​combat​ ​–​ ​un​ ​rempart​ ​–​ ​un​ ​serpent
​ ​​ ​«-s»:​ ​indécis​ ​–​ ​le​ ​refus​ ​–​ ​un​ ​avis​ ​–​ ​un​ ​rubis
​ ​​ ​«-c»:​ ​l’estomac​ ​–​ ​blanc​ ​–​ ​un​ ​escroc​ ​–​ ​le​ ​ﬂanc
​ ​​ ​«-d»:​ ​lourd​ ​–​ ​le​ ​standard​ ​–​ ​rond​ ​–​ ​un​ ​nœud
​ ​​ ​«-p»:​ ​un​ ​coup​ ​–​ ​le​ ​camp​ ​–​ ​le​ ​galop​ ​–​ ​le​ ​champ
​ ​​ ​«-x»:​ ​le​ ​prix​ ​–​ ​la​ ​croix​ ​–​ ​heureux​ ​–​ ​faux
​ ​​ ​«-g»:​ ​le​ ​poing​ ​–​ ​un​ ​étang​ ​–​ ​le​ ​sang​ ​–​ ​un​ ​hareng
​ ​Six​ ​se​ ​rencontrent​ ​plus​ ​rarement:
​ ​​ ​«-b»:​ ​le​ ​plomb​ ​«-f»:​ ​un​ ​nerf​ ​«-l»:​ ​un​ ​outil
​ ​​ ​«-h»:​ ​le​ ​zénith​ ​«-r»:​ ​monsieur​ ​«-z»:​ ​le​ ​riz
​ ​On​ ​trouve​ ​aussi​ ​des​ ​lettres​ ​muettes​ ​dans​ ​un​ ​mot:
l’automne​ ​–​ ​le​ ​compteur​ ​–​ ​la​ ​sangsue​ ​–​ ​le​ ​rythme
Les​ ​lettres​ ​muettes

Pour​ ​trouver​ ​la​ ​consonne​ ​ﬁnale​ ​muette​ ​d’un​ ​mot,​ ​
on​ ​peut:
​ ​​ ​former​ ​le​ ​féminin:​ ​confus​ ​i​ ​confuse
​ ​​ ​chercher​ ​un​ ​mot​ ​de​ ​la​ ​même​ ​famille​ ​dans​ ​lequel​ ​
on​ ​entend​ ​la​ ​consonne:​ ​le​ ​combat​ ​icombattre
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